

EL IDEAL

Franqueo
con el Estado

DIARIO REPUBLICANO

AÑO XV

Lérida Martes 9 de Abril de 1912

NUM. 3.539

Preios de suscripción
Capital: Un mes. 125 ptas. Fuera: Un trimestre. 4 ptas.
Un trimestre. 350. Un año. 14.
Un año. 12. Extranjero: Un mes. 350.
Página anticipada

Redacción, Administración e Imprenta

Mayor 22, bajos

Anuncios, recibos y remitidas a precios convencionales
Página anticipada
Esquelas mortuorias hasta las 4 de la mañana
No se devuelven los originales publicitados no. Para las suscripciones
anuncios y reclamaciones dirigirse al Administrador.

AVISO IMPORTANTE

Rectificación del Censo electoral

Todos los ciudadanos que llevando mas de dos años de residencia en esta capital, hayan cumplido 25 años y no figuren en las listas electorales, pueden manifestarlo en la Secretaría de «Joven-tut Republicana» antes del día 14 de Abril próximo, encargándose dicha Sociedad de solicitar su inclusión en el Censo.

OTRA DECEPCIÓN

El Ayuntamiento de Huesca, tras larga y laboriosa gestión, ha acordado por mayoría de votos, en la sesión ordinaria del día 28; no cambiar por el nombre de Costa (don Joaquín) el actual de la calle de San Juanistas.

El esfuerzo de la minoría republicana, formada por tres decididos y consecuentes correligionarios, queda estrellado ante el criterio estrecho y espíritu mezquino de una mayoría liberal complaciente a los mimos de los elementos regresivos que tienen asiento en el Concejo oscense.

Es innegable y está fuera de duda que desde que se inició honrar a Huesca ostentando en una de sus vías el nombre del eximio polígrafo, se ha venido observando una enemiga encubierta a todo acto que tendiera a corresponder con la magnitud y grandeza que se merece el venerando nombre de Costa.

Pero esto no debe extrañarnos. Lo sorprendente hubiera sido que por una sola vez imperase el sentimiento de equidad y justicia, y estas cualidades no existen en pueblos donde se rinde culto a la política personalísima, que solo puede producir partidos inconscientes, sin voluntad en los que los forman, por lo mismo que sus actos no pueden exteriorizarse si no llevan el visto bueno del jefe cuando lo hubo; del Directorio político personal en la actualidad.

Si; quedaba reservado a Huesca su papel de ingrata para con Costa.

A raíz de su muerte precisó que Ayerbe, Barbastro, Monzón y otras poblaciones rindieran amoroso culto a la memoria del incomparable español de Graus, dando su nombre a sus principales calles, para que Huesca los imitara, siendo así, que nadie debió adelantársenos y tal hecho, por sí solo, refleja nuestro olvido ó por lo menos nuestra indiferencia.

No precisa afortunadamente el gran Costa que Huesca le distinga con recuerdos póstumos. Quédense éstos para honrar muertos cuyo epitafio lo escriben los polígrafos de bajo vuelo, los aduladores de conveniencia, advenedizos de ocasión y toda esa colmena de zánganos a quienes nuestro gran Costa fustigara tan justa como despiadadamente en cien ocasiones con los calificativos únicamente suyos.

Son paradojas de la vida a las cuales hay que rendirse. El gran oscense Camo nos dejó sin el cuartel de San Vicente y no ha sabido conseguir la construcción del nuevo, proyectado hace más de 25 años, teniendo durante este tiempo grandes facilidades en altas esferas políticas. Ello ha producido la capital grandes perjuicios en todos los órdenes y ello sería bastante en pueblos que hubieran discernimiento pro-

pio, para tenerlo presente en la actualidad. Es cierto que con el dinero de unos ilusos, proyectó la construcción de un Círculo de Recreo, que se concluyó el dinero, que se recurrió al Banco Hipotecario, que dicho Círculo ha producido muchos miles duros y no se han reconocido debidamente ó entregar títulos a los accionistas que etc. etc.

Estas y otras cosas parecidas, son quizá títulos que le hacen acreedor a futuro monumento en la plaza de su nombre, en donde aparezca sentado, teniendo bajo sus pies las effigies de los que no le rindieron pleitesía, en su mano izquierda su diario respectivo / D. Joaquín y mostrando con el índice de la derecha el gran Caserón, maldito por muchos, todo ello coronado por una cabeza que nos recuerde su olímpica mirada de desdén para los que no fuimos sus borregos y menos sus esclavos.

Lástima grande que la inscripción no pueda dictarla el fallecido en Graus.

En cambio ¿quien ha sido don Joaquín Costa? ¿Ah sabido ni siquiera redactar una circular electoral? ¿Ha influido para decretar censuras y con éstos llevar la miseria al seno de las familias? ¿Ha intervenido para movimiento de empleados integérrimos? ¿Ha prodigado mercedes injusticadas? ¿Ha ofrecido destinos y carreteras a cambio de un voto electorero?

Jamás. Eso no lo hacen los hombres, tan solo aquellos a quienes el gran Costa calificó con la realidad y crudeza de su lenguaje, con el nombre de «eunucos».

Es, pues, muy natural que el Cabildo municipal de Huesca, regateó al excelso é incomparable Costa, méritos para que su nombre se esculpa en una de las principales calles de la población. La mayoría de sus ediles rinden culto a los hombres por el solo hecho de serlo, pero de lo que protestamos con la convicción plena de hombres honrados es de que parezca escarnio el de que su nombre figure en la calle que la constituyen depósito de estercoleros.

Y eso, no será. Lo juramos por nuestro honor y por lo que para nosotros es la sagrada memoria de D. Joaquín Costa.

UN OSCENSE.

La ciencia y los milagros

El castigo de la mujer de Lot.—La visión del profeta Ezequiel.—La electricidad y los sacerdotes judaicos.

Casi todos los milagros, indicados como tales por la Biblia, los están poniendo en claro los sabios modernos por medio de sus observaciones.

Uno de los milagros, por ejemplo, es la conversión en estatua de sal de la mujer de Lot, al huir de Sodoma y Gomorra.

Según los textos bíblicos, Dios dijo a la familia de Lot, que huyeran de aquellos lugares que iban a ser destruidos por su fuego divino, como castigo a la impiedad de sus habitantes, recomendándoles no volvieran la cabeza atrás, para ver el desastre, pues serían también castigados.

Es fama que la mujer de Lot no pudo resistir a la tentación y, la mujer al fin, volvió la cabeza, quedando inmediatamente en estatua de sal.

Pues bien, la explicación natural y científica de este milagro se debe al profesor Max Blanzenhorn, de la Universidad de Berlín, quien estuvo haciendo estudios en la región del Mar Muerto, que, según hoy se cree, eubre el lugar que ocupaban Sodoma y Gomorra.

Dice el profesor que es probable que algún terremoto destruyese dichas ciudades, incendiándose al mismo, inmenso tiempo, depósitos subterráneos de gas y petróleo.

Lo que arrasó aquellos lugares, fué un gran pozo que proyectó a gran altura dichos materiales inflamados, como suele ocurrir con frecuencia con las minas de petróleo.

El mismo terremoto, hizo bajar el nivel de la tierra, y el agua se precipitó en la depresión, cubriendo las ruinas de las ciudades abrasadas.

Estas catástrofes suelen provocar también erupciones de cieno salitroso, y es muy verosímil que alcanzase una de éstas a la mujer de Lot, por detenerse demasiado tiempo a contemplar los estragos del extraordinario fenómeno, y por esta causa quedó convertida literalmente en estatua de sal.

Hay que advertir que en los alrededores del Mar Muerto, la sal es uno de los principales componentes de las rocas de aquellos lugares. El mineral existe en abundancia tal, que hay punto por donde miden sus capas circuenta metros de espesor.

Otro de los milagros es la visión del profeta Ezequiel. En el libro de éste profeta se lee: «Y vi unas como ruedas de color topacio. Y todas cuatro tenían una misma semejanza; su apariencia era una rueda en medio de otra rueda.» Y sus costillas eran altas y espantosas y llenas de ojos alrededor de todas cuatro.

El doctor Griffith, estando en Mesopotamia, cumpliendo una misión profesional, presencié una apuesta de sol que reproducía la visión del profeta Ezequiel a orillas del río del Chebar.

Vió Mr. Griffith, en la parte occidental del cielo, un círculo inmenso con otro más pequeño en el centro; desde el punto por donde el sol acababa de ocultarse, se elevaban, hasta perderse de vista, largos rayos luminosos y de cada lado de la rueda exterior se proyectaban grandes alas de luz; este maravilloso fenómeno de la naturaleza tenía el color de topacio que indicó el profeta.

Es preciso hacer notar que Mr. Griffith observó el fenómeno en la misma época del año que Ezequiel.

Los hombres de ciencia aseguran que esto se debe a una especie de refracción de las capas de aire al ser atravesadas por los rayos del sol poniente.

Otro de los milagros, entre los muchos que podríamos citar, es el de los sacerdotes judaicos.

El altar sagrado, el ara bendita, podía ser pisada por los sacerdotes revestidos con los hábitos del culto y el mortal indigno que osaba pisarla ó el atrevido sacerdote que no se revestía, caían al suelo convulsos, víctimas de la influencia de un oculto poder.

Este poder, según se ha puesto en claro no hace mucho, era unas pilas eléctricas de las rudimentarias, pero de gran energía puestas en contacto con el suelo. Claro está que los individuos que lo pisaban sufrían las consecuencias de una descarga violenta, que les producía convulsiones y otras manifestaciones.

Los sacerdotes, cuando iban revestidos con las ropas sagradas, no les ocurría esto por ser el tejido de sus vestimentas de seda que, como sobradamente se sabe, es uno de los mejores aisladores para las corrientes eléctricas. Y el poder divino que ellos

atribuían a sus ropas talaras, era debido al aislador.

Que ellos lo sabían, está fuera de duda, puesto que cuidaban por sí mismos del buen funcionamiento de las pilas eléctricas!

¡Adiós, textos bíblicos! La ciencia moderna, transforma en fórmulas de laboratorio todos los milagros que describían con candoroso entusiasmo.

Un chico de Instituto puede hacer esos milagros, y otros muchos más en el día de hoy, si no para deslumbrar multitudes, para enorgullecer a los papás y sombrar a la criada y a la portera de la casa.

Los indultos de Semana Santa

También nosotros, como el periódico madrileño *El País*, celebramos que por humanidad hayan sido concedidos, durante la solemnidad religiosa efectuada en la capilla del Palacio, catorce indultos de pena de muerte, y también a nosotros, como al mencionado y apreciado colega, nos ha producido triste impresión el contraste que ofrece esa magnanimidad con crímenes feroces, comparada con la crueldad de que se ha dado tristísima muestra con otros procesados y condenados a muerte por delitos políticos.

El periódico republicano madrileño, al consignar los recientes catorce indultos, consagra un recuerdo al desventurado Sanchez Moya, así como al recordar la benignidad del Gobierno del señor Maura aconsejando el indulto de los criminales más salvajes y empedernidos, se lamenta de aquel gobernante y benigno de ocasión no hiciera extensiva su generosidad de sentimientos aconsejando el indulto de los que fueron fusilados después de la semana sangrienta, en el foso tétrico de Montjuich.

En todos tiempos, querido colega, ha predominado en elevadas esferas el erróneo criterio de tratar a los que incurren en delitos de carácter político con mayor rigor crueldad y saña que a los autores de delitos y crímenes comunes. Y a la práctica constante y sostenida con una firme inconcebible, irreflexiva é imprudente, hay que atribuir principalmente ese doloroso contraste que tan oportunamente ha llamado la atención del colega madrileño.

No adelantaremos un paso de pulga en Derecho penal si cuantos somos partidarios decididos de los principios que informan el Derecho moderno no resolvemos iniciar y realizar heroica campaña contra cuantos oponen ciega é indocta resistencia a toda reforma jurídica que tenga por objeto rendir a la personalidad humana el homenaje a que tiene indiscutible derecho y a elevar la cultura de nuestra patria al nivel de los pueblos verdaderamente civilizados.

No se darían repetidos casos de irreparable crueldad con los delincuentes políticos é incommensurable magnanimidad con los criminales vulgares, si tuviésemos la inefable dicha de que nuestros legisladores, sobreponiéndose a toda ingerencia de partido y desentendiéndose de toda recomendación impertinente, hubiesen dotado a nuestra patria de leyes penales que obedecieran al sano criterio hoy admitido sin reservas y lealmente practicado en todos los países donde se rinde tributo al Derecho moderno.

En materia legislativa estamos en España en deplorabilísimo retraso. Y si nuestro

CAMISERIA YBARS José Almacellas

Corbatas á precios increíbles
Camisas gran fantasía y duración
 Trajes punto de todas clases para la próxima temporada de verano

TODO A PRECIO DE RECLAMO

ESTERERIA, 3 LÉRIDA

Derecho se encuentra poco menos que en pañales, nada tiene de incomprensible ese doloroso contraste que ofrece la benignidad con los que se han hecho acreedores á las mayores penas afflictivas y tan excesivo rigor, tanta cruel inhumanidad, con los que debieron haber sido indultados.

Pero si escandalosa fué la bárbara conducta del Gobierno que presidió el Sr. Maura, no merece muy satisfactorio concepto que digamos, la que ha observado el Gobierno del Sr. Canalejas, por más que nuestra habitual imparcialidad nos obligue á no olvidar su constante resistencia, aunque no toda la que hubiera convenido á la ejecución de sentencias de muerte y á recordar el indulto de los reos de Cullera condenados á muerte.

Las artimañas del señor Maura á nadie han de extrañar ni sorprender. El olmo no puede dar peras y el jefe del partido conservador se halla incapacitado, digamos incapacidad, para realizar cosa alguna que sea provechosa á la causa de la libertad y del progreso. Por otra parte, cuando con el trabajo don Antonio Maura compromiso, alguno de reformar nuestras leyes penales en sentido civilizador, en sentido abolicionista?

Mas cuando se trata del señor Canalejas sobran motivos para expresarse en lenguaje más exigente. Todos los demócratas indistintamente nos encontramos en el caso de una inmensa masa de acreedores que exigen al jefe de una casa de comercio que no ha hecho suspensión de pagos ni se ha declarado en quiebra que satisfaga el importe de una cuantiosa letra que por el fué en su día aceptada.

Nos place, repetimos, que se haya aprovechado una coyuntura, aunque ésta sea religiosa, para arrancar de manos del verdugo á catorce reos de muerte; pero crea el señor Canalejas que no es con la otorgación de esos indultos á criminales desalmados cómo se sirve á la libertad y á la civilización, sino ajustando resueltamente á un sano y uniforme criterio reformista cuantos actos gubernamentales se relacionen con la comisión de hechos delictivos hoy todavía castigados con la última pena y abordando de frente, en sentido abolicionista, la pronta reforma del Código penal ein admitir mal entendidas é injustificadas distinciones, que en rigor de derecho no tienen razón de ser, entre el fuero civil y el militar.

¡Ojalá que en años sucesivos no haya lugar á la celebración de esa rutinaria ceremonia d otorgar indultos con motivo de ser Semana Santa y que la supresión sea debida al hecho de haber sido abolida de nuestros Códigos penales civil y militar la irreparable pena de muerte!

EL PRÓXIMO

ECLIPSE DE SOL

El día 17 del corriente habrá un eclipse de Sol muy curioso, porque será al mismo tiempo anular y total.

La totalidad durará seis segundos en el NO. de España, cuatro en la Vendée y dos en Paris. Alcanzará también en Venezuela, Guayana inglesa, el Atlántico, el golfo de Gascuña, Lieja, Hamburgo, el Báltico y San Petersburgo.

En nuestra longitud comenzará el fenómeno á las once y siete minutos, y acabará á los doce y catorce minutos.

Como hace mucho tiempo que no hay un eclipse total de Sol en Paris, y no volverá á haberle hasta dentro de ochenta y siete años, los parisienses se disponen á

contemplantarlo y á estudiarlo concienzudamente. Algunos aviadores han anunciado su propósito de ascender en aeroplano durante el fenómeno, con todas las precauciones que exige el «viento del eclipse», temible para ellos.

AVISO

En las oficinas del Batallón 2.ª Reserva de Lérida n.º 68, situadas en la travesía de la Audiencia, se interesa la presentación de los Soldados licenciados que á continuación se expresan ó persona de la familia de los mismos, para un asunto que les interesa:

Raimundo Vicente Bravo, Manuel Perez Martinez, Gabriel Fernández Garcet, Joaquín Alberola Quile, José Domenech Vallebrera, Pablo Melgosa Gomez, Manuel Riera Rodés, José Almenara Masot, Ricardo Carrasco Bartelomuy, José Creus Castells, José Llanes Monroy José Mateu Bañeres, Vicente Soderos Llaquet, Andrés Jofre Monca i, Romualdo Torelló Olujas, Buenaventura Masot Daró, Ramón Gracia Carabajal, Jaime Astruch Prim, Bautista Grau Lletjós, Federico Miq el Queraltó, José Bufalá Parca, Luis Sansó Mir, Enrique Vilaplana Berrán, Ramón Pujals Villarregut, Miguel Sanchez Ródriguez, José Gorgori Valls, Vicente Gau Pubill, Manuel Escudé Falcó, Jorge Solsona Bosch, Ramón Garsabal Fiis, Pedro Cabot Clua, Eugenio Bardella Armenté, Antonio Batista Escuder, Antonio Arquiso Biosca, Rafael Orsó Ayaleto, Mariano Gilart Casanoves, Ramón Rós Aixut, José Carrera Agulló, Antonio Oliva Bello, Juan Jove Escolá, José Rostes Bordalba, Mariano Franco Barra, Benito Ager Pecondon, Antonio Tolsa Garrofe, José Codina Miret, Jose Reixachs Marsal, Francisco Pifarre Reves, Claudio Tomas Torreguitat, Juan Oliva Ros, Luis Plá Plane'l, José Badía Morera, José Cañelles Expósito, José Solé Torrens, José Prats Pons, Pedro Solé Bosch, Juan Capell Martí, Ramón Trepal Inglada, Antonio Gomá Caset, José Pereilló Pons, Ricardo La uerva Molina, Pablo Borrás Sala y Pablo Castelló Balaguero.

LA FE DE AMOR

El camino era muy largo
 (fuerzas me daba el amor);
 llegué al fondo de una cueva;
 quiso más el corazón.

Mi puño hirió el pedernal,
 que en dos pedazos se abrió;
 vi las entrañas del mundo;
 ¡que larga contemplación!

Subí á la cumbre del monte
 (alas me daba el amor);
 cuando llegó á lo más alto,
 quiso mas el corazón.

Abajóseme una nube;
 sobre ella me tendí yo;
 se hizo rumor, sopló viento:
 no me detuve hasta el sol.
 Llamo á tu espíritu esquivo
 (tu sabes con que fervor),
 y, en martirio doloroso,
 él calla y suspiro yo.

No he de cansarme en la empresa
 que está á mi lado el amor,
 llave que me abre los mundos,
 carro que me lleva al sol.

EDUARDO MARQUINA.

FERRETERIA, BATERIA DE COCINA
 VIDRIOS Y METALES

GRAN SÚRTIDO EN Tijeras para podar, Medidas para líquidos y cereales.

PRECIO FIJO VERDAD

PLAZA DE LA PAHERÍA; 3-LÉRIDA

CONSERVACION DEL HENO

Una vez seco el heno, en los grandes montones, debemos transportarlo á los lugares donde va á ser consumido y allí, deberemos conservarlo. Este transporte se hace ordinariamente en carretas.

La conservación del heno puede hacerse sea en montones ó sea en almacenes, en lugares especiales.

La conservación en montones tiene la ventaja de ahorrar los gastos de construcción de edificios especiales; pero si se considera los gastos hechos para construir el montón y, sobre todo, para recubrirlo completamente de paja, se ve que esos gastos supuran en mucho en interés del valor de los almacenes y sus gastos de conservación. Ahora, si para ahorrar, se suprime la cubierta de paja de los montones, el daño sufrido es mucho más importante por la pérdida de una masa considerable de forraje que es la que compone todo el exterior del montón y que, necesariamente, se avería por su larga exposición á la intemperie.

Además, la construcción de los montones debe suspenderse en los tiempos inciertos ó durante la lluvia, pues el heno se moja y hay peligro de que se pudra. En los heniles ó almacenes no habiendo el peligro de que se mojen se puede guardar el heno tanto en el bueno como en mal tiempo.

Se dice, generalmente, que el heno conservado en montones es de mejor calidad que el heno almacenado y esto proviene de que el heno que forma los montones es amontonado más uniforme, más igualmente, á fin de darle consistencia á aquéllos, mientras que en los heniles no se tiene la precaución; se arroja descuidadamente el heno, sin tener el cuidado de extenderlo uniformemente en capas, y de amontonarlo con igualdad en toda la extensión del henil. Disponiéndolo con cuidado se verá que se conserva mejor y mucho más tiempo en los heniles que en los montones.

Los montones se construyen de forma redonda, pero más convenientemente de prisma rectangular, orientándolos de tal modo que una de las caras pequeñas sea la expuesta al lado de donde vienen las lluvias. Para el consumo, se corta el montón por la otra base, con ayuda de un hacha ó de un cuchillo de heno.

El heno tan comprimido como sea posible en el henil, tiene el gran inconveniente de ocupar un gran volumen, lo que hace que se deba aumentar la capacidad de los heniles, y hace el transporte del heno sumamente penoso y caro.

Es por eso que el prensado del heno ofrece grandes ventajas, pues permite una economía de espacio y de gasto de transporte. Además de éstas, ofrece las siguientes ventajas:

- 1.º El heno conserva su aroma y no se empobrece.
- 2.º No se llena de polvo y conserva sus granos.
- 3.º Expuesto á la lluvia no se moja si no en exterior y, de consiguiente, se seca muy fácilmente.
- 4.º La gran densidad que adquiere lo hace incombustible.
- 5.º La reducción de su volumen al séptimo de que ocupaba en los almacenes, antes de la compresión, hace que sea necesario menos espacio para alojarlo.
- 6.º El aumento de densidad del heno, trae como consecuencia una gran economía en los transportes; y
- 7.º El heno se conserva sin alteración durante años enteros.

Como se vé, el prensado del heno es una operación económica y provechosa que no produce sino favorables resultados.

Salado del heno.—En Inglaterra, Escocia y otros países septentrionales se tiene

la costumbre de salar el heno en el momento de ponerlo en montones. Se emplea 1 kilogramo 250 de sal por cada 100 kgs. de heno. Esa sal se disuelve en el agua que exhala el heno durante su fermentación y se reparte así muy uniformemente en toda masa.

Es una excelente manera de suministrar sal al ganado; tiene, además, la ventaja de impedir el moho, moderar la fermentación y asegurar la buena fermentación del heno.

Schattenmann ha seguido esta práctica durante 35 años y jamás ha encontrado en su heno la menor traza de alteración.

JOSÉ A. LAVALLE

«Vuelta de Cataluña»

Conforme estaba anunciado á primeras horas de la tarde del domingo llegaron á esta ciudad los corredores que tomaron parte en la carrera de bicicletas «Vuelta de Cataluña».

De Barcelona salieron el sábado 36 corredores, retirándose en la etapa Barcelona—Manresa 11.

Los seis primeros que llegaron á Manresa fueron

- 1.º Magdalena á las 15 horas 19 m.
- 2.º Pérez á las 15 » 32 »
- 3.º J. Martí á las 15 » 36 »
- 4.º N. Martí á las 15 » 37 »
- 5.º Borrás á las 15 » 53 »
- 6.º Villada á las 15 » 54 »

De los 25 que salieron el domingo á las 8 de la mañana de Manresa llegaron á esta ciudad los 18 siguientes:

- 1.º Magdalena á las 13 hs. 39 m. 10 s.
- 2.º Crespo á las 13 » 39 » 17 »
- 3.º Bianco á las 13 » 51 » 55 »
- 4.º Martí á las 14 » 1 » 32 »
- 5.º Villada á las 14 » 4 » 10 »
- 6.º Rubio á las 14 » 4 » 13 »
- 7.º Marqués á las 14 » 4 » 19 »
- 8.º Tusquellas á las 14 » 19 » 10 »
- 9.º Túnica á las 14 » 28 » 23 »
- 10.º Beliver á las 14 » 35 » 8 »
- 11.º Planell á las 14 » 40 » 3 »
- 12.º Calvet á las 14 » 45 » 46 »
- 13.º Santacana á las 14 » 49 » 29 »
- 14.º Borrás á las 14 » 50 » 6 »
- 15.º Ferran á las 14 » 58 » 58 »
- 16.º Pérez á las 15 » 2 » 54 »
- 17.º Cascarosa á las 15 » 19 » 47 »
- 18.º Roche á las 15 » 26 » 7 »

Los dos primeros á pesar de lo duro que resultó, hicieron el viaje de Manresa á Lérida en 5 horas 39 minutos.

Ayer á las 8 de la mañana, salieron de ésta con dirección á Barcelona, los corredores que debieron llegar ayer noche á dicha ciudad.

UNA CARTA

Sr. Director de EL IDEAL.

Y tengo el honor de mandarle copia de la carta que dice como sigue:

Madrid 4 de Abril de 1912 Sr. Presidente del Círculo Mercantil é Industrial de Lérida:

Muy Sr. mio: Diferente con su atento oficio de 27 de Marzo último, tengo el gusto de comunicarle que, accediendo en cuanto es posible á los deseos de esa Junta de su digna presidencia, doy las órdenes necesarias para que, interin se establece el nuevo servicio y á partir del próximo día 15, se agregue un coche de 3.ª clase al tren de mercancias núm. 1309 en el trayecto de Lérida á Vinaixa.

Con respecto á la segunda petición siento manifestarle no es posible establecer

la marcha del tren: via interesado al impedirlo el conjunto del servicio de trenes vigente.

Me reitero de V. atento S. S. q. l. m. l. b. —El Director de la Compañía. —Felix Boix, Rubricado.

Lo que tengo el gusto de pasarlo á manos de V. para que sirva darle cabida en su digno periódico.

Lérida 7 Abril 1912.—El Presidente accidental, J. Boldalba Armengol.

NOTICIAS

—Esta mañana á las 9 continuará ante la Comisión mixta he reclutamiento el juicio de exenciones de los mozos del actual reemplazo pertenecientes á esta ciudad.

—Por el Gobierno de provincia, han sido autorizados los Ayuntamientos de Vilanova de Bellpuig, Vilagràs, Tornabous, Sidamunt, San Martí de Maldà, Palau de Alglesola, Masalcoreig, Llardecans, Guimerà y Claverol, para imponer arbitrios extraordinarios.

SEÑORAS

Inmenso surtido se ha recibido en novedades, en la camisería Ribé, blusas precios muy económicos de 3 á 100 ptas.

Gran surtido en vestidos de chaqueta para señora faldas, chorreras, abanicos, sombrerillos, ropa blanca para equipos de novia, corsets forma parisien etc.

NOTA.—Se confeccionan á medida vestidos para señora.

—Numerosa concurrencia asistió el domingo por la tarde al entierro de la respetable señora Doña Asunción Ponsiello de Iosa, prueba de las muchas simpatías y relaciones que la finada tenía en esta ciudad.

Nuevamente enviamos al amigo Iosa la expresión mas sincera de nuestro pesame.

—Ha salido para Olot con objeto de incorporarse al batallón cazadores de Estella, al que va destinado como médico provisional, nuestro paisano don José María Porqueras.



—¿Donde va este viejo ve de piropeando á las chicas mientras yo joven y pálido ni me escuchan ni miran?

—¿Tomas Fosto Glico Kola de Domenech?—No, mi amigo.

—Pues, tómatelo como el viejo y sacarás buen partido.

En Lérida O. R. Trilla, Mayor 39 Farmacias y Droguerías.

—Ayer contrayeron matrimonio en esta ciudad nuestro querido amigo y correligionario D. José Bellar con la simpática y distinguida señorita Ramona Casañé.

Los recién casados, á quienes deseamos una interminable luna de miel salieron para Valencia y Madrid y otras poblaciones.

—Producto de los bosques: **LOCION ÉVILO**, lo mejor para el pelo. 3 Ptas. 100. Representante en la provincia D. Ramón Vila, Carmen 13 Tarrega. De venta unicamente en LÉRIDA, «La Estrella de Oro» Mayor 50 y 52.

—Durante el pasado mes dominaron las afecciones catarrales, reumáticas y neuralgias. El sarampión parece que tiende á desaparecer dado el escaso número de invasiones registradas.

FISIOGOLIN Tónico nutritivo
PEPTONAL Tónico digestivo
De venta: Farmacia Pons Mayor Lérida 31.

—El domingo por la noche tubo lugar en el teatro «La Paloma» la función dedicada á los corredores que tomaron parte en la «Vuelta de Cataluña».

Representose la opereta «La casta Susana» que no obtuvo por diferentes causas la interpretación esmerada á que nos habian acostumbrado artistas y aficionados.

En la Camisería Ribé se necesita un Dependiente

—La Comisión Provincial ha señalado los dias 11, 17, 24 y 30 de los corrientes á las seis de la tarde y los 12 18 y 25 á las once de la mañana para la celebración de las sesiones correspondientes al corriente mes.

—Por la secretaria del gobierno Militar de esta plaza se interesa la presentación del soldado que fué del 3.º Regimiento Infantería Alfonso XIII n.º 62 Juan Vila Milimelis.

CONSULTORI TORRES
MEDICINA GENERAL
— VIES URINARIAS —
606
PERXES DE BAIX 10
CONSULTA DE 11 A 1

—Con la nueva organización de las Cámaras de Comercio nos dicen de Tarrega que la que allí funciona tiene el proposito de establecer mejoras de resultados prácticos para sus asociados y para la población en general. En la Asamblea celebrada en 6 del corriente se aprobó con gran entusiasmo nombrar un profesor para la enseñanza las materias que comprende la carrera mercantil y tal distribución recayó en D. Fernando Sordana, perito mercantil, persona que goza de generales simpatías y con su valiosa cooperación ha de proporcionar á los jóvenes que se dedican al comercio los conocimientos y practica comercial necesarios para quedar airoso en el desempeño de su cometido.

—Los **Granos de Vals**, laxantes, purgantes y depurativos, curan el estreñimiento y evitan las enfermedades infecciosas intestinales. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

—Por la Inspección Veterinaria de Mercados, durante la última quincena del pasado Marzo, se han decomisado por no reunir las debidas condiciones de salubridad.

9 partidas de naranjas.
1 id. de pescado.
1 gallina entera.

Además se han recogido dos muestras de leche para ser remitidas al Químico municipal para su análisis y se ha practicado un reconocimiento á cuatro rebafios de ganado lanar, que pastan en el término de Vinatesa.

“**MI-CAREME**” gran licor de paladar exquisito y delicado, reconstituyente y facilita la digestión.

Pídase en todas partes.
Unico depósito en la provincia D. R. Trilla Mayor 39 y Blondel 20.—Lérida.

MOTORES VELLINO
gasolina, petróleo, aceites pesados y gas
Bombas, motobombas
Instalaciones = = = completas para RIEGO
LABORATORIO VELLINO
Taller electro-mecánico
Bruch 127.-Barcelona

DROGAS COMESTIBLES LICORES
PERFUMERIA ESPECIFICOS CEREA
MANUEL PERENA
TARREGA.—Plaza Mayor, 10.—TARREGA
Depositorio del «Sidral Teixidó» y del alcohol para quemar marca «Sol».
ESPENDIDURIA DECERILLAS y FOSFOROS
PIDANSE NOTAS DE PRECIOS CORRIENTES

CANDIDO CLUA
CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO LÉRIDA
Despacho: Banco de España y Rambla de Fernando, 16. 2.º, 1.º.—Gestiona é interviene en operaciones.—Sindicatos agrícolas, de descuento, préstamos, negociaciones de letras.—Compra y venta de valores, etc., et.—**Asegurador**.—DELEGADO del Banco vitalicio de España. Seguros.—Vida y de la Compañía «ZURICH».—Seguros Accidentes.

GABINETE ODONTOLÓGICO DE S. ESTADELLA
Médico-dentista (único en Lérida)
Plaza Constitución, 25 pral.

FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE LUJO DE **HIJOS DE ARMENGOL**
16 RAMBLA DE FERNANDO 16
Bajos de la Fonda de España.—LÉRIDA

TALLER Y ALMACEN DE MUEBLES **Celestino Jove**

Gran surtido en camas de hierro, cómodas, sillas de todas clases, camas torneadas y de platón.
Especialidad en comedores, dormitorios y salones completos, de todos los estilos
Taller: Alcalde Fuster, 15.
Despacho: Pescadería, 3.—Lérida.

Telefonemas y telegramas

Madrid 8, á las 16.

El discurso de D. Melquiades.—Comentarios de la Prensa

La prensa de la mañana dedicase especialmente á comentar el discurso pronunciado por D. Melquiades Alvarez en el banquete con que fué ayer obsequiado por sus correligionarios.

«El País» cuyos juicios tienen tanta influencia en la opinión republicana, dice que aguarda para emitir juicio definitivo, á leer íntegro el discurso de D. Melquiades.

No obstante, por la impresión que de momento tiene del discurso, dice, que el nuevo partido no es un partido nuevo si no cosa vieja ya, sostenida por otros prohombres del republicanism.

«El Imparcial» y «A B C», «Heraldo de Madrid» y algunos otros periódicos monárquicos, rechazan los ataques que el señor Alvarez dirigió al régimen.

Calma completa

El dia transcurre con calma completa de noticias políticas.

Celébrase la fiesta del segundo día de Pascua y los círculos políticos permanecen desiertos.

La gente dirígese á los merenderos á comer la clásica «merienda».

Lo que dice Canalejas

El señor Canalejas al recibir hoy á los periodistas, ha conversado con ellos durante breves momentos.

Habló de las negociaciones franco-españolas, único asunto que preocupa en los actuales momentos políticos.

Reiteró sus manifestaciones de confianza en que el asunto quedará resuelto muy en breve.

Añadió que mañana llegará de Sevilla el embajador francés monsieur Jeoffroy y celebrará inmediatamente una conferencia con el ministro de Estado.

A ella asistirá el embajador inglés y será una de las últimas que se celebren acerca del asunto de las negociaciones.

El conflicto minero

También el señor Canalejas habló á los periodistas del conflicto minero de Asturias.

Parece que la cuestión se ha agravado un tanto por haber acordado los patronos una rebaja en el 10 por 100 de aumento en el salario que tenían acordado.

La rebaja es de un 2 por 100, de suerte que en lugar de 10 será de 8 por 100 el aumento.

El plazo concedido por los obreros para declarar la huelga expira el jueves próximo.

El Sr. Canalejas confía en que se impondrá el buen criterio de patronos y obreros para llegar á un arreglo que evite la huelga.

PROVINCIAS

Disparo cont a su novia

Soria.—En el pueblo de San Esteban, un sujeto llamado Julio Romero, disparó tres tiros contra su novia Angela Sanz dejándola gravemente herida.

El agresor ha sido detenido y puesto á disposición del juzgado que instruye las oportunas diligencias.

Un hallazgo

Melilla.—Un camarero del café «Alhambra» encontró en una dehesa una cartera conteniendo catorce mil duros.

Luego supo que la cartera pertenecía al capitán habilitado del regimiento de Mallorca y se la devolvió con su contenido.

Es muy elogiado el rasgo de honradez del camarero.

La campaña de atracción

Melilla.—Comienza á surtir sus efectos la campaña de atracción emprendida por el general Aldave.

Muchos moros de la jarka regresan á sus adueros, amparados en el perdón que se les concede.

El proceso de la secuestradora

Barcelona.—Ante el juzgado especial se ha presentado esta mañana una mujer llamada Salvadora, denunciando que hace algún tiempo una mujer coja y vieja en la que ha reconocido á Enriqueta Martí, pretendió robarle una niña.

Por esta causa dijo que quiso abofetearla, hubo escándalo en la vía pública y ambas fueron conducidas á la comisaría.

Viajeros que no pagan

Barcelona.—El Juz de instrucción del distrito de San Feliu, se ha presentado esta mañana al Gobernador, manifestándole sus temores de que ocurran desórdenes en la estación.

Sucede que unos obreros van frecuentemente á Barcelona en ferrocarril, negándose á tomar billete, siendo inútiles los esfuerzos de los empleados para que los obreros abonen el importe del trayecto.

El gobernador ha ordenado que salgan algunas parejas de la guardia civil para proteger en sus derechos á la compañía ferroviaria.

EXTRANJERO

Apache detenido

París.—H. sido detenido Leonardo Tanyem, uno de los jefes de la cuadrilla de «apaches» que realizó el sensacional robo de Chantilly.

Madrid, 8 á las 24.

Las escuelas vasco navarras

El Senador por Pamplona Sr. Simoneña ha conferenciado esta tarde con el ministro de Instrucción pública Sr. Alba acerca de la pretensión de las Diputaciones vasco-navarras sobre autonomía en la enseñanza.

El Sr. Alba ha expresado á su visitante la conveniencia de que una comisión de aquellas Diputaciones se traslade de nuevo á la Corte para ponerse de acuerdo con el Gobierno acerca de las bases con que las referidas Diputaciones garantizan la conveniencia de la reforma.

Las negociaciones

Mañana, conforme anunciamos se celebrará la conferencia diplomática de que viene hablándose hace unos dias entre nuestro ministro de Estado y el embajador francés Mr. Jeoffroy.

La entrevista se celebrará por la tarde á la llegada del embajador francés que viene de Sevilla.

Concédese á esta entrevista extraordinaria importancia.

Prieto, Silvestre y Villaurrutia

Antes de su entrevista con el embajador francés, por la mañana el señor García Prieto conferenciará con el señor Fernández Silvestre y con nuestro embajador en Londres señor Villaurrutia.

Las conferencias estas, estarán relacionadas con lo que luego ha de tratarse en la que celebren García Prieto y Geoffroy.

El «Orfeo Tarragoní»

El «Orfeo Tarragoní» ha dado hoy un concierto en el Ayuntamiento, obteniendo un exitoso.

Se han cruzado telegramas de saludo, felicitación y agradecimiento entre los alcaldes de Madrid y Tarragona.

Mañana, por el Ayuntamiento de esta Corte serán obsequiados con un banquete los individuos que constituyen el «Orfeo».

El problema minero

Cada día van siendo más optimistas las impresiones acerca del conflicto minero.

La cuestión minera de Asturias parece que se resolverá satisfactoriamente antes de llegar á la huelga.

Ignórase todavía el resultado de las últimas reuniones celebradas por patronos y obreros; pero tiéñense de ellas las más optimistas impresiones.

De Londres recibense noticias dando cuenta de que en la mayoría de las minas se han reanudado los trabajos sin ocurrir incidentes.

No obstante, la carestía del carbón continua pues el mercado se resiente de la falta de producción de esta materia durante la huelga.

PROVINCIAS

Inauguración de una Asamblea

Esta tarde se ha celebrado el acto de inauguración del Congreso de Higiene Escolar.

Se han presentado las credenciales de los asambleístas y se han pronunciado los discursos de rúbrica.

En la sesión de mañana comenzará la discusión de los temas.

EDUARDO.

IMPRESA DE «EL IDEAL»

SALON PORFOLIOPH.—Programa sumamente interesante. — 3 verdaderos estrenos 3. — último dia película del natural «La ciudad del ensueño» (recuerdo de la exposición de Turin) Se recomienda á todos los «amateurs» de las películas del natural. A las 7 en punto.

MÉDICO HOMEOPATA
F. BIOSCA
CONSULA DE 11 A 1
Plaza Constitución 32. 2.º — LÉRIDA
TARDE de 2 á 3 GRATIS

CHOCOLATES JOLONCH - AGRAMUNT

los mas antiguos y acreditados que se conocen

PIANOS MANUBRIOS

Primera y única casa en las provincias de Lérida y Huesca que puede servir toda clase de pianos á precios sin competencia.
Para oír siempre música moderna vienes en esta casa, alquiler de todos los aparatos de música para los cilindros.
CABALLEROS — 66 JUAN GUARRO CABALLOS — 66
LÉRIDA

¡OJO! CURARAN EN POCOS DIAS TODAS LAS ENFERMEDADES HUMORALES CUALQUIERA QUE SEA SU PROCEDENCIA, YA SEAN HERPÉTICAS, ESCROFULOSAS O SIFILÍTICAS TOMANDO

El mejor depurativo de la sangre

JARABE VERDÚ DEMULCENTE

Llagas, en las piernas, herpes, afecciones de garganta, rupia, dolor en los huesos, eczemas, manchas, escrófulas, grietas en las manos, granos, caspa, etc. sabalones y almorranas etc.

Pomada **Jarabe VERDÚ** (Curación exterior)

Depósito e instrucción: 22 — ESCUDELLERS 22 — Farmacia Barcelona
Varias eminencias médicas las prescriben con preferencia á otras similares por obtener mejores resultados. — De venta en Lérida, en todas las Farmacias y en la de F. PONS, Mayor, 31.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL
Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del

TRATAMIENTO DE L. RICHELET



Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.

Se insertan en este periódico á precios económicos

ANUNCIOS

DEPOSITARIO GENERAL. D. Francisco Loyarte San Francisco de Loyola, 9 - San Sebastián. — Depositario en Lérida: D. Claudio Casals Plaza de la Constitución 20 Droguería.

GABINETE DE ELECTROTHERAPIA DEL MEDICO ESPECIALISTA

PEDRO CASTRO VICEN RAYOS

Procedimientos: Galvanización - Faradización - Magnetización. Corrientes interrumpidas. Lámpara - Radios - Lámparas de alta tensión y brevedad. Ondas de radio - Radios de las - Radios de alta tensión. Radios de las - Radios de alta tensión.

ELECTROTHERAPIA

De los nervios. De la piel. De los músculos. De las articulaciones. De los vasos. Del sistema nervioso. Del aparato digestivo. Del aparato genito-urinario. De las enfermedades de nutrición.

RAYOS

Pórticos bajos, 12 - LÉRIDA

GRAN TALLER Y CONSULTORIO ORTOPÉDICO
BAJO LA DIRECCIÓN DEL ESPECIALISTA

F. PONS

Exortopedista de los más importantes talleres ortopédicos de Barcelona y del Hospital Clínico.

Muchos son los que se improvisan especialistas y venden supuestas fajas y bragueros que llaman infalibles para reducir y curar la hernia, artículos todos de pacotilla que los pacientes adquieren bajo la fe de los pomposos anuncios, tal vez porque ignoran que un grande suma de conocimientos especiales, cuanta práctica, cuanta habilidad, cuanta conciencia profesional requiere la buena construcción del más sencillo aparato.

destinan, producidos por toda usación de los órganos ó por mala adaptación aer causa de gravísimos de sordenes en el organismo.

No basta que un bragero comprima una hernia que una faja sostenga el vientre. Es necesario dar el bragero, cerrando convenientemente la hernia, logre hacerla desaparecer si es curable y suprima todo peligro de estrangulación si no lo es.

Al ofrecer al público mi **Taller y Consultorio Ortopédico**, me permito asegurar que sus órdenes serán ejecutadas con todo esmero y escrupulosidad atendiendo siempre á las reglas de la más severa higiene y con toda la economía posible.

Bragero moderno para cura radical modelo "inglés", el más perfeccionado y cómodo de todos los brageros. Contiene en absoluto toda hernia por antigua y rebelde que sea y en muchos casos cura radicalmente y en muy poco tiempo.

Brageros articulados perfeccionados y de confección especial y exclusiva.

Brageros especiales para la pronta curación de los niños.

Tirantes omopláticos. Fajas ventrales. Corsés mecánicos y demás aparatos de Protesis.

F. PONS Farmacia de

LABRADORES MAQUINARIA AGRICOLA MASSEY-HARRIS

Nuestras máquinas siegan y recogen los trigos volcados con sus relevadores privilegiados. Nuestra guadañadora es la deseada que deja la alfalfa se gada á remo.

Ahorra jornales tiempo y dinero. Produce aumento de producción y recoge mejor. Pedir prospectos. Ventas á plazos.

SUCURSAL DE ARANZABAL Y AJURIA
Rambla de Fernando 29, Lérida, Agente J. MORLET

NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES de BOLAS de ACERO
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODÍA DESHARRER.

SINGER

NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

36 MAYOR 36 - LÉRIDA

JOSE CARNICER
FARMACIA DE CARMEN N. LÉRIDA

M. TORRES
CALSAO ANDEMINO DE

JOAN BERGÓS

CORREDOR DE COMERS LO MES ANTICH DELS DE LA CAPITAL

DIRECCIO: BANCH D' ESPAÑA Y CABALLERS 20. 2.

VAPORES TRASATLANTICOS LINEA PINILLOS

SERVICIO AL BRASIL-PLATA

Viajes rápidos con salidas fijas cada 22 días

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires

Salidas de Barcelona
Vapor — BARCELONA 28 Marzo. — Vapor VALBNERA 19 de Abril. — Vapor CADIZ 11 de Mayo
— BARCELON 2 Junio. Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Servicio á las Antillas y Estados Unidos con salidas fijas cada 15 días

Vapor C. WIFREDO 5 Abril para Puerto Rico, Santo Domingo, Ponce, Habana, Guantamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos.
Vapor BALMES, 22 Abril para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos.

Vapor M. SAENZ, 5 Mayo para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana.

Admiten además carga y pasajeros para Canarias y New-Orleans y carga con conocimiento directo para Sagua, Caibarien, Nuevitas, Puerto-Padre, Gibara, Banes, y Nipe con trasbordo en la Habana y para Guantánamo, Manzanillo y Baracoa con trasbordo en Santiago de Cuba.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle Balears).

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase instaladas sobre cubierta. — Camarotes de lujo y de preferencia. — El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplios departamentos. — Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Agente: ROMULO BOSCH ALSINA — Paseo de Isabel II, 1-1. — Barcelona.

OTA. — Estos vapores salen de puertos españoles y se hallan libres de cuarentena por la procedencia.

¡PATENTE DE INVENCIÓN!
Número 47.770

Expedida en Madrid 2 de Julio de 1910. Autorizada por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento, del BRAQUERO "HÉRCULES".

Privilegiado por 20 años para España y sus posesiones; inventado por

Don José Antonio Huguet

El objeto de la presente invención es un nuevo sistema de brageros para heriados, particularmente los que padecen hernia

Las personas que se hallen afectadas por tal dolencia y no han podido encontrar el remedio en ninguna parte, lo han encontrado en casa del Sr. Huguet, y ellos mismos lo acreditan diciendo que el bragero que les ha hecho el Sr. Huguet es para sostener la hernia por antigua y rebelde que sea.

Mas de mil personas de ambos sexos, desde recién nacidas hasta los veinte años, han quedado radicalmente curadas con el uso de los aparatos de esta casa. Podemos probarlo, para que as vez que no es farsa, como suponen injuriosamente, quien no puede abocer un hecho semejante.

Obras son amores y no buenas razones. En esta casa encontrarán fajas ventrales y elásticos de goma para el ombligo.

ECONOMIA Y SOLIDEZ. ¡Ojo! No comprar, sin visitar esta casa, que garantiza los buenos resultados de todos sus aparatos.

Fronte del Puente. Entrada por la Plaza de la Constitución, n.º 34 entresuelo 2.ª puerta. LÉRIDA.

ESQUELAS MORTUORIAS